



Assemblée générale

Distr. générale
19 juillet 2010
Français
Original : anglais

Soixante-cinquième session

Point 100 a) de l'ordre du jour provisoire*

Examen et application du Document de clôture de la douzième session extraordinaire de l'Assemblée générale : bourses d'études, formation et services consultatifs des Nations Unies dans le domaine du désarmement

Programme de bourses d'études, de formation et de services consultatifs des Nations Unies en matière de désarmement

Rapport du Secrétaire général

Résumé

Des bourses d'études en matière de désarmement ont été accordées à 24 fonctionnaires en 2009 et à 25 en 2010. Le programme d'études est toujours divisé en trois parties. La première partie se déroule à l'Office des Nations Unies à Genève et vise avant tout à donner aux boursiers un aperçu des différents aspects des négociations multilatérales sur le désarmement. Elle comprend aussi une visite d'étude organisée par le Département fédéral suisse des affaires étrangères. La deuxième partie comprend des visites d'organisations internationales compétentes en matière de désarmement, ainsi que des voyages d'étude dans les États Membres, à leur invitation. Les boursiers visitent notamment la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires, l'Agence internationale de l'énergie atomique à Vienne et l'Organisation pour l'interdiction des armes chimiques à La Haye. À l'invitation des Gouvernements allemand, japonais et chinois, les boursiers prennent part à des voyages d'étude dans ces pays. La troisième partie du programme, qui se déroule au Siège de l'Organisation des Nations Unies, a pour but de familiariser les boursiers avec les travaux de la Première Commission de l'Assemblée générale et du Bureau des affaires de désarmement. En 2009, le programme s'est déroulé du 24 août au 23 octobre. Le programme de 2010 doit se dérouler du 23 août au 22 octobre. Dans le cadre de ses efforts pour promouvoir l'égalité entre les sexes, l'ONU a choisi 22 femmes pour participer au programme de bourses d'études pour la période biennale 2009-2010, soit 45 % de tous les bénéficiaires.

* A/65/150.



À ce jour, le programme a permis de former 808 fonctionnaires venant de 159 États Membres, dont beaucoup occupent aujourd'hui au sein de leur gouvernement des postes de responsabilité dans le domaine du désarmement et de la sécurité internationale. Le Secrétaire général se réjouit de constater que le programme continue de contribuer à une plus grande prise de conscience de l'importance du désarmement, de la non-prolifération et du contrôle des armements. Ce programme donne toujours l'occasion de promouvoir une meilleure compréhension de l'action menée par le Bureau des affaires de désarmement et d'autres institutions œuvrant dans les domaines du désarmement, de la non-prolifération et du contrôle des armements au niveau international, ainsi que des préoccupations des États Membres en matière de sécurité. Le Secrétaire général relève en outre avec satisfaction que le nombre de femmes ayant reçu des bourses d'études est demeuré élevé pendant 2009-2010. Il remercie tous les États Membres et organisations internationales qui ont appuyé le programme durant toutes ces années et contribué ainsi à son succès.

I. Introduction

1. Dans sa résolution 63/79, intitulée « Bourses d'études, formation et services consultatifs des Nations Unies dans le domaine du désarmement », l'Assemblée générale a rendu hommage au Secrétaire général pour la diligence avec laquelle s'est poursuivie l'exécution du programme et l'a prié de continuer, dans les limites des ressources existantes, à exécuter chaque année le programme organisé à Genève et de lui présenter un rapport à ce sujet à sa soixante-cinquième session. Le présent document fait suite à cette requête.

II. Programme de bourses d'études dans le domaine du désarmement

A. Bourses d'études pour 2009 et 2010

2. En 2009, des bourses d'études ont été accordées aux 24 fonctionnaires suivants :

M ^{me} Lianna Mrtchyan	Arménie
M. Aykhan Hajizada	Azerbaïdjan
M. S. M. Mahbulul Alam	Bangladesh
M. Prak Nguon Hong	Cambodge
M ^{me} Thérèse Christiane Hanglog	Cameroun
M. Juan Pablo Jara	Chili
M. Zhao Kun	Chine
M ^{me} Aliaa Eldeeb	Égypte
M. Goran Trajkov	Ex-République yougoslave de Macédoine
M ^{me} Elena Vodopolova	Fédération de Russie
M ^{me} Dessy Oneida Reyes-Yanez	Honduras
M. Attila Juhász	Hongrie
M. Taghi Mohammadpour Ferami	Iran (République islamique d')
M. Thailish Kumar Chamane	Maurice
M ^{me} Siang Tial	Myanmar
M. Dilip Kumar Paudel	Népal
M. Shukhratjon Yigitaliyev	Ouzbékistan
M ^{me} Monika Lipert-Sowa	Pologne
M ^{me} Jang Se Young	République de Corée
M. Abdoulaye Bathily	Sénégal
M. Klemen Polak	Slovénie
M. Madi Elfatih Ali Ibrahim	Soudan
M. Matteo Fachinotti	Suisse
M. Artem Vorobyov	Ukraine

3. En 2010, 25 bourses d'études ont été accordées aux fonctionnaires suivants :

M ^{me} Radia Fatiha Kaddour	Algérie
M ^{me} Maria Victoria Picazo	Argentine
M. Josué Castro	Australie
M ^{me} Rinchen Dema	Bhoutan
M ^{me} Armelle Emassi Tchago	Cameroun
M ^{me} Hongliu Zhang	Chine

M. Carlos Enrique Valencia Muñoz	Colombie
M. Alexander Vladimirovich Kuklin	Fédération de Russie
M. Vasil Rubashvili	Géorgie
M ^{me} Adisa Yakubu	Ghana
M. Fodé Moussa Bangoura	Guinée
M. Maytham Al-Rikabi	Iraq
M. Yuki Kimura	Japon
M ^{me} Kumiushay Suiumbaeva	Kirghizistan
M. Bachir Saleh Azzam	Liban
M. Gediminas Kliukas	Lituanie
M ^{me} Angela Mija Franckline Rasoarinjafy	Madagascar
M ^{me} Madhvi Seebaluck	Maurice
M. Amartuvshin Amgalanbayar	Mongolie
M ^{me} Stanica Andic	Monténégro
M ^{me} Petra Rubesova	République tchèque
M ^{me} Narcisa Daciana Vladulescu	Roumanie
M ^{me} Kesarin Phanaransan	Thaïlande
M ^{me} Silvana Cecilia Della Gatta Alvarez	Uruguay
M. Giang Dang	Viet Nam

4. Au fil des années, les efforts des Nations Unies pour promouvoir l'égalité des sexes ont permis d'accroître le nombre de boursières. Ainsi, sur 49 bourses, 22 ont été accordées à des femmes pour la période 2009-2010.

B. Programme d'études

5. Le programme de bourses d'études des Nations Unies sur le désarmement est exécuté par le bureau de Genève du Bureau des affaires de désarmement. En 2009, il s'est déroulé du 24 août au 23 octobre. En 2010, il devrait se dérouler du 23 août au 22 octobre. Il comprend trois parties : a) des activités menées à l'Office des Nations Unies à Genève; b) des visites d'organisations intergouvernementales compétentes en matière de désarmement et des voyages d'étude organisés dans les États Membres, à leur invitation; c) des activités se déroulant au Siège de l'Organisation des Nations Unies. Les activités dont il est rendu compte ci-après étaient incluses dans le programme de 2009. Elles figureront aussi, dans l'ensemble, au programme de 2010, une fois qu'elles auront fait l'objet des mises à jour nécessaires pour tenir compte des derniers faits survenus dans le domaine du désarmement et de la non-prolifération.

Première partie

6. La première partie du programme, dont les activités se déroulent à l'Office des Nations Unies à Genève, vise à donner aux boursiers un aperçu des différents aspects de l'action multilatérale relative au désarmement, notamment les négociations qui peuvent être menées, par le biais des activités de la Conférence du désarmement et de certains instituts de recherche sur le désarmement compétents en matière de désarmement, de non-prolifération et de contrôle des armements établis à Genève. Les boursiers assistent aux séances plénières de la Conférence du désarmement ainsi qu'à des exposés sur son histoire, ses réalisations et ses méthodes de travail. En 2009, les boursiers ont entendu des exposés faits par le Directeur du Centre international de déminage humanitaire de Genève, l'Institut des Nations Unies pour la recherche sur le désarmement (UNIDIR), le Bureau de la

Société des Amis auprès des Nations Unies et le personnel du bureau de Genève du Bureau des affaires de désarmement. Ces exposés ont notamment porté sur l'application de la Convention sur l'interdiction de l'emploi, du stockage, de la production et du transfert des mines antipersonnel et sur leur destruction, les activités de l'UNIDIR, la Convention sur les armes à sous-munitions et ses dispositions relatives à l'aide à fournir aux victimes, le rôle des organisations non gouvernementales dans le processus de désarmement multilatéral, la Conférence du désarmement, le Bureau des affaires de désarmement, le Conseil de sécurité, la Convention sur les armes inhumaines et la Convention sur les armes biologiques. En 2009, les boursiers ont assisté à un séminaire sur le Traité d'interdiction complète des essais nucléaires qui a été organisé conjointement par l'UNIDIR, la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires et la Mission permanente de la République de Hongrie auprès de l'Office des Nations Unies à Genève.

7. Outre les activités susmentionnées, en 2009, les boursiers ont fait un voyage d'étude d'une journée à Berne, organisé par le Département fédéral suisse des affaires étrangères, au cours duquel ils ont assisté à des séances d'information sur les politiques de la Suisse en matière de sécurité et d'affaires étrangères, l'accent étant mis sur le désarmement nucléaire, la non-prolifération, les armes à sous-munitions et les questions connexes liées au droit international humanitaire et sur la Déclaration de Genève sur la violence armée et le développement. Une visite similaire est prévue dans le cadre du programme de 2010.

8. Pendant leur séjour à Genève, les boursiers sont également tenus de mener des travaux de recherche et de rédiger le premier projet d'un mémoire portant sur un sujet de leur choix touchant au désarmement, à la non-prolifération et à la sécurité internationale.

Deuxième partie

9. La deuxième partie du programme prévoit les visites de trois organisations intergouvernementales compétentes en matière de désarmement : la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires et l'Agence internationale de l'énergie atomique (AIEA), à Vienne, et l'Organisation pour l'interdiction des armes chimiques, à La Haye. Elle comporte également des voyages d'étude dans les États Membres, à leur invitation.

10. Au cours de la visite de la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires, les boursiers suivent des séances d'information sur l'histoire du Traité et les perspectives qu'il ouvre, les travaux en cours de la Commission préparatoire et son régime de vérification. En 2010, les boursiers seront invités à visiter la station de surveillance des radionucléides au Centre international de Vienne. La Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires organisera en outre, à l'intention des boursiers, un exercice de simulation de crise nucléaire.

11. La visite effectuée au siège de l'AIEA à Vienne inclut des exposés sur le système de garanties de l'Agence, la sécurité des matières nucléaires et des sources radioactives et la base de données de l'AIEA sur le trafic nucléaire. Une visite du laboratoire du Département des garanties est également prévue.

12. Lors de la visite à l'Organisation pour l'interdiction des armes chimiques, les boursiers assistent à des séances d'information sur les activités de cette organisation, sa contribution aux efforts de désarmement et de non-prolifération, la genèse et l'application de la Convention sur l'interdiction de la mise au point, de la fabrication, du stockage et de l'emploi des armes chimiques et sur leur destruction, les procédures de vérification prévues par la Convention et son application au niveau national ainsi que les questions de coopération et d'aide internationales.

13. En 2009, les Gouvernements allemand et japonais ont maintenu la pratique établie qui consiste à inviter des participants au programme de bourses d'études à rendre visite à des institutions nationales et à assister à des exposés faits par des responsables gouvernementaux. En 2009, les participants au programme ont également été invités à une visite d'étude par le Gouvernement chinois. Ces visites d'étude donnent aux boursiers une excellente occasion de se familiariser avec les différentes politiques étrangères des pays dans les domaines de la sécurité internationale grâce à des exposés, des réunions avec les responsables gouvernementaux et les universitaires et des visites des locaux des institutions concernées. En 2010, les Gouvernements allemand, chinois et japonais ont adressé des invitations similaires.

14. La visite d'étude de 2009 en Allemagne a inclus des exposés par les représentants du Ministère fédéral des affaires étrangères et des organisations non gouvernementales. Les boursiers se sont également rendus dans l'usine de démilitarisation de munitions, de projectiles, de roquettes, de mines, de grenades, de fusées et de matériel pyrotechnique (Nammo Buck GmbH), à Pinnow. Au cours de la visite, ils ont pris connaissance des méthodes écologiquement acceptables de recyclage et de destruction des munitions et des explosifs. Le voyage d'étude de 2010 en Allemagne comprendra des activités similaires.

15. Le Gouvernement japonais et les villes de Nagasaki et d'Hiroshima ont continué d'organiser des activités enrichissantes pour les boursiers en matière de désarmement en 2009. À Tokyo, les boursiers ont assisté à des séances d'information tenues par des fonctionnaires du Ministère des affaires étrangères. À Hiroshima, ils se sont rendus au Musée du Mémorial pour la paix, au Dôme de la bombe atomique et au Mémorial national pour la paix pour les victimes de la bombe atomique. Ils ont également entendu un exposé fait par le maire d'Hiroshima et le témoignage d'un des survivants de la bombe atomique. À Nagasaki, les boursiers se sont rendus à l'Hypocentre et au Musée de la bombe atomique, au Mémorial pour la paix et à la Montagne de grâce et ont rencontré des survivants des bombardements atomiques et des universitaires. Le voyage d'étude de 2010 au Japon comprendra des activités similaires.

16. Le voyage d'étude de 2009 en Chine a inclus des exposés faits par des fonctionnaires du Département du contrôle des armements et du désarmement du Ministère des affaires étrangères et par des représentants de l'Association chinoise pour le contrôle des armements et le désarmement, qui coordonne les travaux de recherche et les activités des milieux universitaires et des organisations non gouvernementales dans le domaine du contrôle des armements et du désarmement. Les boursiers ont également visité l'Institut chinois de l'énergie atomique. Le voyage d'étude de 2010 en Chine comprendra des activités similaires.

Troisième partie

17. La troisième partie du programme se déroule au Siège de l'Organisation des Nations Unies et a pour but de familiariser les boursiers avec le mandat et les activités du Bureau des affaires de désarmement et avec les travaux de la Première Commission de l'Assemblée générale. Elle comprend un cycle de conférences données par des hauts responsables du Bureau des affaires de désarmement, notamment le Représentant spécial pour les affaires de désarmement, sur la structure et les responsabilités du Bureau et des exposés faits par le Président de la Première Commission et par des membres des délégations sur des questions inscrites à l'ordre du jour de la Commission. Les boursiers assistent aux séances de la Première Commission de l'Assemblée générale et participent aux tables rondes organisées par le Bureau des affaires de désarmement et le Comité d'ONG pour le désarmement.

18. À New York, les boursiers participent en outre à des tables rondes portant sur des thèmes de désarmement précis et animées par le coordonnateur du programme et font un exercice pratique portant sur l'élaboration et la présentation de projets de résolution destinés à la Première Commission de l'Assemblée générale. L'exercice comprend un débat sur les projets de résolution élaborés par les boursiers, la présentation de propositions d'amendement et, en dernière étape, l'adoption de ces projets de résolution. Les boursiers doivent pendant ce temps mettre la dernière main à leur mémoire de recherche et faire de brefs exposés sur leur thèse principale.

19. À la fin du programme, le Représentant spécial pour les affaires de désarmement remet aux boursiers une attestation de participation.

Conclusions

20. Lancé en 1979 en application d'une décision prise par l'Assemblée générale à sa dixième session extraordinaire en 1978, le programme de bourses d'études, de formation et de services consultatifs des Nations Unies en matière de désarmement vise à favoriser l'acquisition de connaissances sur le désarmement dans les États Membres, notamment les pays en développement. Depuis 30 ans qu'il existe, le programme a permis de former 808 boursiers originaires de 159 États Membres, dont bon nombre occupent aujourd'hui des postes de responsabilité dans le domaine du désarmement au sein de leur gouvernement ou de la mission permanente de leur pays auprès de l'Organisation des Nations Unies. Le nombre important de candidatures que le Bureau des affaires de désarmement reçoit chaque année et le soutien massif apporté aux résolutions bisannuelles relatives aux bourses d'études, à la formation et aux services consultatifs des Nations Unies en matière de désarmement témoignent du vif intérêt que les gouvernements portent toujours à ce programme. Par ailleurs, les États Membres apprécient à sa juste valeur la contribution qu'apporte le programme aux efforts visant à renforcer l'aptitude de jeunes diplomates à participer aux délibérations et aux négociations sur le contrôle des armements et le désarmement.

21. Le Secrétaire général note avec satisfaction que le programme de bourses d'études sur le désarmement contribue à la promotion d'une plus grande prise de conscience en matière de désarmement, de non-prolifération et de contrôle des armements. Le programme continue de jouer un rôle décisif dans la promotion d'une meilleure compréhension des travaux du Bureau des affaires de désarmement et des autres institutions œuvrant dans les domaines du désarmement, de la non-

prolifération et du contrôle des armements au niveau mondial ainsi que des préoccupations des États Membres en matière de sécurité. Le Secrétaire général note en outre avec satisfaction que le nombre de candidatures féminines est demeuré élevé au cours de la période biennale actuelle.

22. Le Secrétaire général remercie tous les États Membres et organismes qui ont appuyé le programme durant toutes ces années et contribué ainsi à son succès. Il remercie tout particulièrement les Gouvernements allemand et japonais, pour leur appui qu'ils continuent d'apporter au programme, ainsi qu'aux Gouvernements chinois et suisse, qui ont organisé des visites d'étude en 2009 et 2010. Il remercie également l'AIEA, l'Organisation pour l'interdiction des armes chimiques, la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires pour leur appui au programme.
